

Discurso Rector Vidal  
Guía de Orientaciones para la comunicación inclusiva y no sexista  
13/04/23 - Sala de Artes Víctor Jara

–

Saludo a las autoridades presentes y a la comunidad universitaria que nos acompaña en esta ceremonia.

Les quiero comentar que, el día de ayer, miércoles 12 de abril, en la Inauguración del Año Académico de la Escuela de Periodismo, hablamos sobre la importancia de las formas a la hora de comunicarnos. Sí importa cómo decimos las cosas. El lenguaje no es inocente.

Hoy, justamente, la actividad que nos convoca está relacionada con esto, ya que la Guía de Orientaciones para la Comunicación Inclusiva y No Sexista nos ofrece la oportunidad de comprender por qué es relevante incorporar la perspectiva de género y derechos humanos en la comunicación.

Esta guía fue una iniciativa conjunta entre el proyecto InES Ciencia + Género de la Usach dirigido por la Vicerrectoría de Investigación, Innovación y Creación y la Dirección de Género, Diversidad y Equidad, de la Vicerrectoría de Calidad de Vida,



Género, Equidad y Diversidad, cuyo objetivo principal es disminuir las brechas de género en el acceso y en la carrera científico-investigativa, promoviendo la transversalización de la perspectiva de género en la investigación.

Este importante documento es una herramienta para la incorporación del enfoque de género y derechos humanos en textos escritos, comunicación oral, audiovisual y/o gráfica de la Universidad de Santiago de Chile, y en el trabajo informativo y editorial de los medios de comunicación Usach: Radio Usach, Diario Usach y Santiago TV.

Tiene la finalidad de eliminar los estereotipos de género que se producen y reproducen en las acciones comunicativas.

El lenguaje sexista, por ejemplo, utiliza palabras y expresiones que excluyen o invisibilizan a las mujeres o a cualquier otro grupo de personas que no se ajuste a los roles de género tradicionales.

Utilizar un correcto lenguaje nos ayuda a cambiar las percepciones culturales y a fomentar el reconocimiento y respeto de la diversidad de personas.



Aquí permítanme recordar un pasaje del libro titulado “Las Palabras Tienen Sexo”, de Sandra Chaher y Sonia Santoro. Este dice que “Debemos reconocer que, por lo menos en Chile, estamos en una larga lucha por modificar el tratamiento de los géneros en los medios de comunicación. Los avances en la justicia de género en los medios, van de la mano con la democratización de las comunicaciones a todos los niveles”.

Esta es una gran deuda que tenemos en los medios de comunicación en Chile.

Por eso, es el compromiso de los medios Usach, en su rol de medios públicos, de democratizar las comunicaciones, asumiendo un trabajo consciente en materia de género y derechos humanos, también desde sus canales informativos.

Por cierto, nos queda mucho camino por recorrer en estas materias, pero estamos aprendiendo a ser mejores. Lo hacemos tanto por nuestro rol educativo, como por la responsabilidad que una entidad del Estado debe asumir. El único fin, como decimos siempre, es que la comunidad se sienta parte, íntegramente, de esta Universidad.



La guía que hoy se nos presenta nos ayuda a democratizar la manera en la que debemos comunicarnos, en nuestras relaciones del día a día, en el quehacer organizacional y en las aulas.

Aquí debo hacer un llamado a poner en práctica esta guía, que no quede solo en el papel o que sólo sea estudiada por las personas relacionadas a los medios de comunicación. Como dije antes, es una herramienta fundamental para, incluso, aplicarla en las salas de clases, en la redacción de investigaciones o cualquier texto o pieza audiovisual que debamos difundir.

La Guía de Orientaciones para la Comunicación Inclusiva y no Sexista tiene interesantes capítulos, entre ellos: “¿Por qué es necesaria la perspectiva de género en la comunicación?”, “conceptos claves”, como género, enfoque de género, lenguaje sexista, entre otros, “Rol de los Estereotipos”, “Recomendaciones para la comunicación oral y escrita” y “Alternativas para la redacción inclusiva y no sexista”.



Felicito a todas las personas que estuvieron a cargo de escribir, editar, diseñar y desarrollar esta guía.

Reitero el compromiso, primero, de este Gobierno Universitario, por poner en práctica esta herramienta, difundirla y hacer parte a la comunidad de esta.

Muchas gracias

